

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 6 (1899)

Heft: 1

Artikel: Mahnung

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-524124>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

eine Ziel liegt in dem christlichen Endziele jedes Menschen, wie der Katechismus es in seiner ersten und grundlegendsten Antwort kennzeichnet.

Die Schule ist ein unantastbares Gebiet von unserem katholischen Standpunkte aus. Der Staat kann wohl Ratschläge geben, kann Wünsche äußern, kann unterrichtliche Minimalforderungen stellen. Nie aber gedieht die Schule als Pflanzstätte von Erziehung und christlicher Bildung und Gesittung, wenn der moderne Staat durch seine Organe sie wesentlich beeinflussen und leiten will. Der Staat hat keine Mission zu erziehen und zu bilden. Und der moderne Staat hat auch die Qualität hierfür nicht. Also rechtlich und beruflich ist die Schule keine Domäne des Staates. Wo er sie dazu gemacht, da übt er eine Gewalt aus, die schlimme Folgen haben muß.

Diesem Grundsätze bleiben die „Grünen“ treu. Sie kennen des Lehrers heikle Stellung in unseren Tagen. Drum stehen sie auch für ihn ein nach bester Möglichkeit. Sie stehen in innigster Freundschaft zum Lehrer. Sie streben nach seiner geistigen Hebung, nach beruflicher Anerkennung und nach allgemeiner Hebung des ganzen Standes. Auch der Familie in ihrem Verhältnisse zur Schule wird gedacht. Denn unbestreitbar vorhandene Schäden des Familienlebens drücken nachweisbar und ersichtlich lähmend auf die Wirksamkeit der Schule, auf den Erfolg der Schule.

In diesem Geiste geschieht unsere Arbeit. An dem Leser liegt es, sie möglichst fruchtbar zu machen. Wollen und Vollbringen sind nicht immer Geschwister; wir wollen sorgen, daß sie für unsere Arbeit einander immer näher rücken. Gott mit uns!

Einsiedeln, Ende Dezember 1898.

Cl. Frei, zum Storchen.

Mahnung.

Der Herr hat keinen Menschen
Auf diese Erde gestellt,

Damit er nur immer tadel
Das Schlimmste auf der Welt.

Daz er es besseren helfe
So viel er immer kann;

Das ist des Daseins Arbeit
Für jeden wackern Mann.

Das Tadeln und das Schimpfen
Macht keinen Mohnen weiß,

Tuts einer auch beständig
Mit allergrößtem Fleiß.

Und ruhen die Hände im Sack,
Das Maulwerk geht allein,
S' wird werlos, wie im Beergang
Der Mühle Klappern sein.

Läß nur das ew'ge Schimpfen,
Was jeder Schwäger kann,
Du greife, wo's am schlimmsten,
Viel lieber kräftig an.

Und für die leeren Worte
Und wohlfeil guten Rat,
Gib du zu allen Zeiten
Die manneswürdige Tat!

J.